

КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ

СЫКТЫВКАРСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА

Вестник

Научный
журнал
Основан
в 1998 году

ГОСУДАРСТВО
И ПРАВО

№ 1(40)
2024

УДК 34(082)

ББК 67

Учредители журнала:
**ГОУ ВО «Коми республиканская академия
государственной службы и управления» (ГОУ ВО КРАГСИУ),
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»**

Вестник. Государство и право. № 1 (40)

Главный редактор:

Потапов В.Д. – д-р юрид. наук, профессор, директор Юридического института
Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

Редакционная коллегия:

Епихин А.Ю. – д-р юрид. наук,
профессор, профессор кафедры
уголовного процесса и криминалистики
Казанского федерального университета.

Левушкин А.Н. – д-р юрид. наук, профессор,
профессор кафедры предпринимательского
и корпоративного права Московского
государственного юридического
университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА);
зав. кафедрой гражданского права
Московского государственного областного
университета.

Морозов С.Ю. – д-р юрид. наук,
профессор, декан юридического
факультета, зав. кафедрой гражданского
и предпринимательского права
Ульяновского государственного
университета, Заслуженный юрист РФ.

Попова В.В. – канд. юрид. наук,
доцент кафедры правовых дисциплин
ГОУ ВО КРАГСИУ.

Воробьев В.В. – канд. юрид. наук,
доцент, зав. кафедрой уголовно-
правовых дисциплин Сыктывкарского
государственного университета
им. Питирима Сорокина.

Чалых И.С. – канд. юрид. наук, доцент,
зав. кафедрой государственно-правовых
дисциплин Сыктывкарского государственно-
го университета им. Питирима Сорокина.

Будылин Н.В. – канд. юрид. наук,
старший преподаватель кафедры
уголовно-правовых дисциплин
Сыктывкарского государственного
университета им. Питирима Сорокина.

Сивкова Л.А. – канд. юрид. наук, доцент.

Иванова О.С. – канд. юрид. наук,
доцент, доцент кафедры
государственно-правовых дисциплин
Сыктывкарского государственного
университета им. Питирима Сорокина.

Тюкавина И.А. – канд. ист. наук, доцент
кафедры экономики и управления
ГОУ ВО КРАГСИУ.

ISSN 1998-2100

© ГОУ ВО КРАГСИУ, 2024
© ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина», 2024
© Редакционно-издательское оформление
ГОУ ВО КРАГСИУ, 2024

***The founder is The Komi Republican Academy
of State Service and Administration (SIHE TKRASSA),
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University***

Vestnik. State and Law. № 1 (40)

Academic editor:

Potapov V.D. – Doctor of Law, Professor, Director of the Law Institute
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

The editorial board:

Epikhin A. – Doctor of Law, professor,
Professor of the Department of Criminal
Procedure and Criminalistics,
Kazan Federal University.

Levushkin A. – Doctor of Law,
Professor, Professor at the Department
of Business and Corporate Law,
Kutafin Moscow State Law University (MSAL);
Head of the Department of Civil Law,
Moscow State Regional University.

Morozov S. – Doctor of Law,
Professor, Dean of the faculty of law,
Head of the Department of civil
and business law, Ulyanovsk State
University, Honored lawyer
of the Russian Federation.

Popova V. – PhD in Law,
Associate Professor of the Department
of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

Vorobyov V. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of Criminal-legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Chalykh I. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of State and Legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Budylin N. – PhD in Law, Senior Lecturer
at the Department of Criminal Law Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Sivkova L. – PhD in Law, Associate Professor.

Ivanova O. – PhD in Law, Associate Professor,
Associate Professor of the Department
of State and Legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Tyukavina I. – PhD in History,
Associate Professor of the Department
of Economics and Management,
SIHE TKRASSA.

СОДЕРЖАНИЕ

Публично-правовые (государственно-правовые) науки

Попова В.В.

Должности в государственном аппарате: постановка проблемы
понятия и классификации 9

В статье рассматриваются две группы должностей в государственном аппарате: государственные должности и должности государственной гражданской службы. Проанализирована не имеющая однозначной оценки существующая сегодня практика отнесения должностей к тому или иному виду. Сформулировано предложение по изменению одного из признаков государственной должности. Сделан вывод о том, что требуется совершенствование критериев отнесения должностей государственной гражданской службы к категориям и группам.

Частноправовые (цивилистические) науки

Андрющенко А.С., Курова Н.Н.

Специфика трудовой деятельности иностранных граждан,
работающих в Российской Федерации на основании патента 17

В статье рассматриваются особенности трудовой деятельности иностранных граждан, трудящихся в России на основании патента. Отмечается проблема зачастую неправильного выбора иностранным гражданином как профессии, когда в патенте предусмотрено её обязательное указание, так и работодателя, когда вместо юридического лица в патенте указывается работодатель – физическое лицо, что влечёт за собой нарушения миграционного законодательства, связанные с незаконной трудовой деятельностью на территории Российской Федерации. В статье акцентируется внимание на вопросе невозможности продления срока временного пребывания для близких родственников, находящихся на иждивении у иностранных работников, осуществляющих трудовую деятельность на основании патента. В качестве решения выявленных проблем предлагаются внесение изменений в действующее миграционное законодательство и меры по оптимизации системы государственного миграционного контроля.

Будылин Н.В.

Адвокатура в Республике Коми: обобщение дисциплинарной практики за 2023 г. 22

В работе приведены статистические данные о состоянии адвокатуры в Республике Коми и обобщена дисциплинарная практика за 2023 г. по вопросам допущенных адвокатами Адвокатской палаты Республики Коми нарушений действующего законодательства об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации, Кодекса профессиональной этики адвоката. Цель обобщения состоит в рассмотрении проблемных аспектов применения Квалификационной комиссией Адвокатской палаты Республики Коми законодательства в указанной сфере, выработке единого подхода к разрешению возникающих у адвокатского сообщества вопросов в области дисциплинарной ответственности.

Уголовно-правовые науки

Агутин А.В.

Формирование ценностно-смысловых основ обеспечения
национальной безопасности в деятельности органов государственной власти
и управления: диалектика духовных скреп русского (российского) народа
и либерального (ложного) мировоззрения 34

Статья посвящена осмыслению диалектики формирования ценностно-смысловых основ обеспечения национальной безопасности в деятельности органов государственной власти и управления. Автор рассматривает духовные скрепы русского народа как системы духовных (символи-

ческих (сакральных) знаний о фундаментальных основах бытия (жизни) российской общности. В статье обращено внимание на то, что в своих истоках духовные скрепы русского народа опираются на духовный и божественный мир, заключённый в православной вере. По мнению автора, основной формой уничтожения ценностно-смысловой основы национальной безопасности является разрушение традиционного (национального) мировоззрения (духа) русского народа посредством его замещения ложным мировоззрением со свойственным ему озверевшим духом либерализма.

Байрамова С.Р., Вестов Ф.А.

Организация и осуществление деятельности
по выявлению и расследованию преступлений
в кредитной банковской сфере со стороны государства 40

В данной статье рассматриваются организация и осуществление деятельности по выявлению и расследованию преступлений в кредитной банковской сфере со стороны государства. Авторы анализируют роль государства в борьбе с преступлениями, связанными с банковскими операциями, выявляют основные проблемы, возникающие при расследовании таких преступлений, и предлагают рекомендации по их решению. В статье рассматриваются механизмы, используемые государством для выявления и предотвращения преступлений в кредитной банковской сфере, а также детально анализируются юридические и практические аспекты работы правоохранительных и финансовых органов при расследовании таких преступлений. Результаты исследования могут быть полезными как для академического обсуждения данной тематики, так и для практической работы правоохранительных органов и органов государственного управления в сфере выявления и расследования преступлений в кредитной банковской сфере.

Ибрагимова А.М.

Основные начала уголовно-процессуального обжалования в России 46

Исследование основных начал уголовно-процессуального обжалования имеет фундаментальное значение ввиду того, что они определяют «вектор» уголовно-процессуального законодательства и, как следствие, правоприменительной практики. Внимание автора к изучению проблемы руководящих идей уголовно-процессуального обжалования, принципа прокурорского надзора, в частности, обусловлено наличием «упущений» законодателя в формировании фундаментальных положений уголовно-процессуального законодательства, приводящих к неоднозначной и противоречивой правоприменительной практике, что позволило сформулировать в качестве цели поиск путей их преодоления. Результатом проведённого исследования стали новые научные знания о принципах уголовно-процессуального обжалования, послужившие основой для разработки и предложения изменений в действующее уголовно-процессуальное законодательство.

Левченко О.В.

Процессуальное положение прокурора
в досудебном уголовном процессе Италии 54

Главная цель работы – показать правовое положение прокурора в досудебном уголовном производстве Италии, где данный участник процесса в полной мере сохранил руководящее процессуальное положение. Прокурор выступает представителем стороны обвинения в уголовно-процессуальных отношениях с судом и судебной полицией, определяет исход дела на досудебном этапе его разбирательства. Итальянская прокурорско-обвинительная модель вызывает интерес у исследователей, т.к. исключает споры между судебной полицией и прокурором по ключевым вопросам уголовного дела.

Чернов В.В., Максимов О.А.

Концепция «плодов отравленного дерева»
в российском уголовном процессе 59

В статье рассматривается вопрос допустимости доказательств, полученных от недопустимых доказательств. Анализируются материалы судебной и правоприменительной практики. Делается вывод о возможности применения этой концепции в российском уголовном процессе при внесении советующих изменений в уголовно-процессуальное законодательство.

Рецензия

Зайцев О.А.

Законодательное регулирование уголовной ответственности
за преступления террористической и экстремистской направленности 65

Целью настоящей статьи является освещение изменений и дополнений Уголовного кодекса Российской Федерации в части уголовной ответственности за преступления террористической и экстремистской направленности. На основе сложившихся теоретических воззрений, а также результатов анализа правоприменительной практики автор обращает внимание на необходимость решения ряда проблем законодательного регулирования ответственности за совершение рассматриваемых общественно опасных деяний.

Сведения об авторах 71

CONTENTS

Public-legal (State-legal) Sciences

Popova V.V.

Positions in the state apparatus: setting the problem of concept and classification 9

The article discusses two groups of posts in the state apparatus: state posts and positions of the state civil service. The practice of attributing posts to one or another type that does not have an unambiguous assessment that does not have an unambiguous assessment. A proposal was formulated to change one of the signs of a public office. It is concluded that it is required to improve the criteria for classifying the posts of state civil service to categories and groups.

Private Law (Civil Law) Sciences

Andryushchenko A.S., Kurova N.N.

Specifics of labor activity of foreign citizens working
in the Russian Federation under a patent 17

The article examines the peculiarities of labor activity of foreign citizens working in Russia under a patent. The problem is noted of often incorrect choice by a foreign citizen of both a profession, when the patent provides for its mandatory indication, and an employer, when instead of a legal entity, the patent indicates an employer – an individual, which entails violations of migration legislation related to illegal labor activity in the Russian Federation. The article focuses on the issue of the impossibility of extending the period of temporary stay for close relatives who are dependent on foreign citizens working under a patent. As a solution to the identified problems, amendments to the current migration legislation and measures to optimize the system of state migration control are proposed.

Budylin N.V.

Advocacy in the Komi Republic: summary of disciplinary practice for 2023 22

The paper provides statistical data on the state of the legal profession in the Komi Republic and summarizes disciplinary practice for 2023 on violations committed by lawyers of the Chamber of Advocates of the Komi Republic of the current legislation on advocacy and advocacy in the Russian Federation, the Code of Professional Ethics of a lawyer. The purpose of the generalization is to consider problematic aspects of the application of legislation in this area by the Qualification Commission of the Bar Chamber of the Komi Republic, to develop a unified approach to resolving issues arising from the legal community in the field of disciplinary responsibility.

Criminal-legal Sciences

Agutin A.V.

Formation of the value-meanings of the foundations of ensuring national security
in the activities of state(th) authorities (administration): the dialectic of the spiritual
bonds of the Russian (Russian) people and the liberal (false) worldview 34

The article is devoted to understanding the dialectics of the formation of value-meanings of the foundations of ensuring national security in the activities of state(th) authorities (management). The article comprehends the spiritual bonds of the Russian people as a system of spiritual (symbolic (sacred)) knowledge about the fundamental foundations of being (life) of the Russian community. The author draws attention to the fact that in their origins the spiritual bonds of the Russian people are based on the spiritual and divine world in the person of, first of all, Orthodoxy. The paper establishes that the main form of destruction of the value-semantic basis of national security is the destruction of the traditional (national) worldview (spirit) of the Russian people by replacing it with a false worldview, with its characteristic brutal spirit of liberalism.

Bayramova S.R., Vestov F.A.

Organization and implementation of activities to identify and investigate crimes
in the credit banking sector on the part of the state 40

This article discusses the organization and implementation of activities to identify and investigate crimes in the credit banking sector on the part of the state. The authors analyze the role of the state in combating crimes related to banking transactions, identify the main problems that arise during the investigation of such crimes and offer recommendations for their solution. The article examines the mechanisms used by the state to detect and prevent crimes in the credit banking sector, as well as analyzes in detail the legal and practical aspects of the work of law enforcement and financial authorities in the investigation of such crimes. The results of the study can be useful both for academic discussion of this topic and for the practical work of law enforcement agencies and public administration bodies in the field of detection and investigation of crimes in the credit banking sector.

Ibragimova A.M.

The main principles of criminal procedure appeal in Russia 46

The study of the basic principles of criminal procedure appeal is of fundamental importance due to the fact that they determine the «vector» of criminal procedure legislation and, as a result, law enforcement practice. The author’s attention to the study of the problem of guiding ideas of criminal procedural appeal, the principle of prosecutorial supervision, in particular, is due to the presence of «omissions» of the legislator in the formation of fundamental provisions of criminal procedural legislation, leading to ambiguous and contradictory law enforcement practice, which allowed the search for ways to overcome them to be formed as a goal. The result of the conducted research is new scientific knowledge about the principles of criminal procedure appeal, which served as the basis for the development and proposal of amendments to the current criminal procedure legislation.

Levchenko O.V.

The procedural position of the prosecutor in pre-trial criminal proceedings in Italy 54

The main purpose of the work is to show the legal position of the prosecutor in the pre-trial criminal proceedings in Italy, where this participant in the process has fully retained the guiding procedural position. The prosecutor acts as a representative of the prosecution in criminal procedural relations with the court and the judicial police; determines the outcome of the case at the pre-trial stage of its proceedings. The Italian prosecutorial-prosecutorial model is of interest to research scientists, as it excludes disputes between the judicial police and the prosecutor on key issues of the criminal case.

Chernov V.V., Maksimov O.A.

The concept of the «fruit of a poisoned tree» in the russian criminal process 59

The article examines the issue of the admissibility of evidence obtained from inadmissible evidence. The materials of judicial and law enforcement practice are analyzed. The conclusion is made about the possibility of applying this concept in the Russian criminal process when making appropriate changes to the criminal procedure legislation.

Recension

Zaitsev O.A.

Legislative regulation of criminal liability for terrorist crimes
and extremist orientation 65

The purpose of this review is to highlight the changes and additions to the Criminal Code of the Russian Federation in terms of criminal liability for terrorist and extremist crimes. Based on the prevailing theoretical views, as well as the results of the analysis of law enforcement practice, the author draws attention to the need to solve a number of problems of legislative regulation of responsibility for the commission of socially dangerous acts under consideration.

Information about the authors 71